

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^a Sanchez G.

Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, jueves 19 de Diciembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero, es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y de modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días

Juev. 19.—San Nemesio y san Ciriaco, mártires, santa Fausta, madre de santa Anastasia y san Timoteo, mártir.

"LA UNION CATOLICA."

Concluamos.

La Prensa Libre esquiva la solución categórica de las preguntas que su poco inteligible lenguaje nos obligó á hacerle, y supone que queremos llevarla no sabe á dónde. El asunto, por nuestra parte, es bien claro, sin embargo. Quisimos explicar á "La Prensa Libre", con cita de las palabras de su revistero, en qué nos fundamos para repetir lo que había dicho *El Occidental* de Alajuela, á saber, que ella había censurado la publicación hecha por nosotros, de la célebre sesión de accionistas de nuestro ferrocarril en Londres. Es, pues, "La Prensa Libre" la que se ha formado el embrollo, pretendiendo rehuir la responsabilidad de ese juicio, sin resolverse á desautorizarlo categóricamente, como era de esperarse y como cumple á la seriedad de un periódico de su clase. Pero al fin, ha decidido darnos alguna luz sobre lo que deseábamos saber, y aunque rehuendo todavía una confesión franca acerca del origen de la discusión habida, nos dice que "cuando *La Prensa Libre* se declara por una causa, lo hace editorialmente y sin segunda firma, porque corre con la responsabilidad moral y legal su editor, que tiene personería bastante."

Quedamos, por nuestra parte, entendidos, aunque no sabemos si así lo entenderá también el público, y la autoridad en los casos que se ofrezcan.

Otro cargo pensábamos hacerle á "La Prensa Libre" acerca de un suelto inserto en su sección "Notas y Noticias," de que nos parece que debiera responder su Editor, pues no tiene segunda firma. La indicaremos, sin embargo. Bajo el título "¿Qué se dirá de nuestra cultura?" reproduce del *Diario del Salvador* un despacho telegráfico que se dice fué transmitido de aquí el 25 del pasado, en el cual se asegura que "más de 200 individuos del pueblo, armados con garrotes y piedras, y encabezados por el cura promovieron un desorden en la villa de "Desamparados" pretendiendo incendiar la casa de

los misioneros protestantes, cuyas vidas pedían á gritos...." Creímos, al leer el rubro de la reproducción, que "La Prensa Libre" (el colega convendrá en que no podemos aludir á persona determinada) iba á desmentir la noticia, estableciendo la verdad de lo ocurrido, ya que ella misma se vió obligada á rectificar en su oportunidad que no hubo tal cura, y sabe asimismo que eso de incendio y de pedir á gritos la vida de los misioneros protestantes no pasa de una vil calumnia. Reproducido, como está ese despacho telegráfico, sin la debida rectificación, aparece "La Prensa Libre" prohibiéndolo y rectificando su contenido, ya q' no lo desmiente en lo mínimo; y esto nos parece que pudiera con propiedad llamarse "contra el honor nacional." Acaso se quedara escrita, ó en el tintero, la protesta que necesita el tal despacho de parte del periódico costarricense que lo reprodujo. Pero nunca es tarde para enmendar un error ó omisión, que hasta ahora suponemos involuntario. Lo exige la honra nacional, no menos que el de las personas injustamente agraviadas con la atroz calumnia.

Noticias del exterior.

Roma.

Ya están enterados nuestros lectores de la carta que el Santo Padre dirigió al Emmo. Cardenal Rampolla. Desde que dicho documento se publicó, no ha dejado de ser objeto de incesantes comentarios por parte de la prensa, favorables casi todos á la causa que defiende León XIII. Hasta los mismos protestantes y cismáticos reconocen el valor de las razones en que se apoya el inmortal Pontífice, y los sentimientos de caridad cristiana que le inspiran, y en los que se deja ver, no como Soberano despojado á viva fuerza de sus territorios, sino más bien como padre de todos los fieles, á quien le ha sido entregado el patrimonio común de la gran familia cristiana.

Gracias á la Providencia, que, de los males por Ella permitidos, siempre saca bienes para la Iglesia católica, ha resultado todo muy al revés de lo que los italianísimos proyectaban; pues lejos de oscurecer con esos festejos cívicos la figura del Papa, no han logrado sino que resalte más y más sobre el negro cuadro ofrecido

estos días en Roma por los hijos de las tinieblas. El Sumo Pontífice ha sido mientras tanto objeto de las adhesiones más honoríficas por parte del mundo entero, sin distinción de jerarquías ni de ideas. A este propósito, bien merece llamar la atención la noticia que se consigna en el siguiente telegrama de la *Agencia Fabra*:

"La Prensa oficiosa de San Petersburgo, tomando pie de la carta de León XIII al Cardenal Rampolla, conceptúa como una inconveniencia innecesaria la celebración de las fiestas civiles del 20 de Septiembre; cree que el Pontífice ha estado en su derecho al utilizar la situación que le creaba aquel insulto gratuito, y espera que esto contribuirá á libertar á Italia de un Gabinete que la lleva á una situación económica insostenible, y á abrir los ojos al Rey Humberto".

Como si fuesen pocos los insultos que diariamente recibe el Santo Padre de parte de sus carceleros, todavía ha tenido Crispi últimamente el incalificable atrevimiento de decir "que lo correcto sería que el Rey Humberto arrojase de Roma al Cuerpo diplomático acreditado en el Vaticano, y que el Papa saliese de la capital tomando la vía de Aviñon."

"Y Crispi—prosigue un periódico—el camino de Sicilia; ó, si más le place, el de la colonia Eritrea."

Dice un periódico: "Su Santidad, de acuerdo con el Cardenal Oreglia di Santo Stephano, ha encargado á la Academia Romana de Arqueología el juicio del concurso que se ha de celebrar para adjudicar dos medallas de oro y algunas de plata á los autores de las mejores Memorias. Los temas son dos: uno de Arqueología pagana, y otro de la cristiana. El primero es: "Descripción de los juegos seculares romanos, con referencia al célebre *Carmen Seculare* de Horacio, y á las inscripciones relativas á ellos." El segundo es: "Interpretación de la inscripción cristiana de Abercio, y discusión de las versiones que se han dado hasta ahora." Las Memorias han de ser muy breves; deberán escribirse en latín, italiano ó francés, y presentarse antes del 31 de Diciembre del corriente año.

Italia.

La muerte ha librado al Presidente del Consejo de Ministros italiano de un enemigo político, mejor diremos de un contrincante en la política, disidente del primero, más que en el fondo en el modo de realizar los ideales de la libertad italiana: hablamos de Ruggiero Bonghi. Había nacido en Nápoles el 20 de Marzo de 1828. Joven de talento precoz para la Filosofía, á ella consagró sus pre-

maturos estudios con tal ahinco, que á los diez y ocho años pudo ya dar á la estampa la traducción de las obras de Plotino, y luego las de Platón. Al estallar en 1844 el movimiento revolucionario, se adhirió á él en el periódico que fundó en Florencia, *El Nacional*. Más tarde, merced á la parte activa que tomó en los acontecimientos de 1849, mereció que se le obligara á salir de Nápoles; pero no por eso desistió de su empresa renovadora, y, sin dejar sus estudios filosóficos, se puso al frente de otras dos publicaciones, la *Stampa*, de Turín, y la *Perseveranza*, de Milán. Sus trabajos en pro de la unidad italiana fueron recompensados al fin, pues desde Octubre de 1874 á Enero de 1876 desempeñó el Ministerio de Instrucción Pública.

Según dijimos al principio, militaba ahora en las filas enemigas de Crispi, y la Asociación de la Prensa Italiana le reconocía por su Presidente. Los funerales de Ruggiero Bonghi se han celebrado con gran solemnidad en la iglesia de San Francisco de Nápoles, con todas las ceremonias religiosas de ritual, y el Rey Humberto ha dado el pésame por telegrama á la familia del difunto publicista, que en sus últimos instantes dijo que descaba morir como cristiano. El Cardenal Sanfelice, Arzobispo de Nápoles, se preparaba á visitarle cuando recibió la noticia de su fallecimiento; sin embargo, el Reverendo Brancaccio, Párroco de Nápoles, no se separó un momento del lecho del moribundo, y le preparó para una cristiana muerte. Dos periódicos, *La Discusión* y *La Libertad Católica* dicen que recibió los últimos Sacramentos que á sus hijos reserva la Iglesia".

LA SEROTERAPIA.

I.

Noviembre 11 de 1895.

Sres. Directores de *El Heraldo*.—P.

Cada día más entusiasmado y más seguro de los progresos que hace la Seroterapia en el tratamiento de la lepra, y deseo de dar á los colegas de los Departamentos, que me han honrado con sus consultas, las instrucciones del caso, procedo hoy á dar cuenta de mi segunda visita al Lazareto de Agua de Dios.

En esta relación anotaré todo lo que he podido observar en los enfermos inoculados, la manera de preparar los animales y de sangrarlos, de separar el suero y de pasar éste á los pacientes, el régimen alimenticio á que deben someterse; haré ver que el procedimiento es sencillo, poco costoso y que no exige ningún sacrificio. Este gran problema, el más trascendental hoy, se reduce á gastar una pequeña suma para alimentar á los enfermos que están bajo el tratamiento, de una manera apropiada á éste. Ningún médico en este país tiene la idea de hacer fortuna con la elefancia: ninguno pretende trabajar para medrar en ese campo de desgracia y de miseria sin límites! Todos vamos á la obra por deber, por humanidad, y sin pensar por un momento en los peligros EVIDENTÍSIMOS que se corren de vivir en los Lazaretos, únicos lugares en donde puede resolverse el problema. Ese pequeño esfuerzo (de un mayor gasto en la alimentación), se hará por pocos meses; y cuando estemos en posesión de hechos precisos y concluyentes, estoy seguro de que abundarán recursos. Por hoy, tenemos con \$ 900 MENSUALES.

Deseo también hacer saber á mis colegas de aquí y de los Departamentos que

tengo en camino un laboratorio pedido al Instituto Pasteur por conducto del profesor Roux, para preparar los diversos sueros y poder emplear éstos, con éxito, en la difteria, en la tuberculosis, en el cáncer y en todas las enfermedades susceptibles del mismo tratamiento. Ya hemos tenido, por desgracia, entre nosotros, la ocasión de observar que algunos sueros traídos de París no dan los resultados deseados, y desde Agosto de 1893, en que pedí por cable y por conducto de los señores Fould Frères, de París, un poco de suero anti-rábico para emplearlo en un caballero, el señor don Ricardo de la Torre C., que fué mordido por un perro rabioso, sabía yo que los sueros perdían su acción al transportarlos á largas distancias y al pasar por los trópicos, entre otras causas. Entonces, la casa Fould se dirigió al Instituto Pasteur, y éste contestó el siguiente calograma: "París, Agosto 3. Virus intrasportable." Los sueros antidiftéricos, que dan un éxito de 75 á 80 por 100 de enfermos, en París, aquí no han dado resultado favorable; el suero anticanceroso no lo hemos podido emplear por falta de laboratorios apropiados. Todo esto, y la fe que he tenido en la Seroterapia desde que lei en los diarios extranjeros sus grandes beneficios hizo que tan luego como pasaron los hechos de armas en la última guerra, y que juzgué al Excmo. señor Vicepresidente en posibilidad de ocuparse de otros asuntos, le enviase yo un largo oficio sobre los progresos de la Seroterapia en el mundo, su utilidad, y la necesidad de establecerla en toda la República, ofreciéndole hacerlo por mi propia cuenta tanto aquí en Bogotá, como en los Departamentos. Aquel oficio tiene la fecha 22 de Mayo de 1895, y no tengo conocimiento de que antes de esa época nadie se hubiera ocupado de Seroterapia, oficial y formalmente. Consecuente con aquel ofrecimiento he seguido estudiando el asunto, y creo que dentro de pocos meses podré ofrecer á mis colegas los sueros que necesiten.

Según dije á ustedes en la relación que apareció en *El Heraldo* de fecha 15 del pasado, dejé en Agua de Dios cinco animales inoculados con suero leproso el día 4 de Octubre. Esos animales permanecieron, bajo el cuidado del Doctor Gaitán, sin ofrecer alteración alguna apreciable, y el día 2 del presente, á las 6 p. m., procedimos á sangrar uno de ellos, un asno; y le sacamos cerca de 500 gramos de sangre y recibimos ésta en vasijas asépticas que fueron cerradas y selladas para dejar el líquido en reposo durante la noche. Al día siguiente, temprano, el Doctor Gaitán, de acuerdo con mis instrucciones, me presentó 40 enfermos para inocular, y principié á hacerlo. La inoculación la hice con una jeringuilla hipodérmica común y corriente; á unos enfermos en el brazo, á otros en la pierna; observé en todos la más completa insensibilidad al atravesar la piel con la aguja de la jeringuilla. En pocas horas quedaron despachados los 40 enfermos, de distintas edades, sexos, forma de lepra, y demás circunstancias dignas de notar. Di al Doctor Gaitán las instrucciones para que continuara las inoculaciones y los cultivos en los animales, para que sometiera los enfermos á un régimen alimenticio é higiénico, para que preparara los sueros, etc., etc., y dejé en una acta de fecha 4 de Noviembre, firmada por el Doctor Gaitán y por mí, y cuya copia está en manos del señor Presidente de la Junta de Beneficencia, todas las órdenes terminantes á fin de no interrumpir las inoculaciones, cada tercer día y á dosis progresiva.

Para que se pudieran cumplir estas instrucciones en parte, fué preciso inocular nuevos animales y así lo hice, sangrando primero á dos pacientes, separando el suero, y llevándolo á los animales que por colecta dieron algunos de los enfermos púdiertes. Al regresar á Tocaima tuve el temor de que pudieran faltar sueros al Doctor Gaitán, puesto que en algunos días tiene necesidad de 4 ó 500 gra-

mos de líquido para los 40 enfermos. Procedí á buscar más animales y conseguí cuatro, que cedí gustosamente á los enfermos. Han quedado así, en poder del Dr. Gaitán, animales en número suficiente para sangrar uno cada tercer día y procurarse el suero necesario. Este cumplido caballero y estudioso médico, ha continuado las inoculaciones sin accidente alguno, y yo me propongo regresar al Lazareto á principios de Diciembre.

Creo que la Seroterapia requiere constancia, atención y tiempo. Los enfermos no deben esperar su curación en pocos meses; una enfermedad, como la lepra, que mina por años el organismo, no puede desaparecer en poco tiempo, y antes de dar mis conclusiones sobre estos 40 enfermos, pasarán seis meses ó más.

CARLOS E. PUTNAM.

(De *El Heraldo* de Bogotá).

GACETILLAS.

Matrimonio.—Hemos sido favorecidos con la siguiente tarjeta:

LUCAS PONTÓN DE ARCE Y SEÑORA
tienen el honor de participar á usted el próximo enlace de su hija

MARÍA

con el señor Doctor don

GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR.

San José, Diciembre de 1895.

Damos muy expresivas gracias á los señores Pontón de Arce por su fina atención, y hacemos los más fervientes votos por la cumplida felicidad de la estimable y gentil pareja.

Robo sacrilego.—Con fecha de ayer nos comunicaron de la ciudad de Heredia lo siguiente:

"Anoché se cometió en nuestra Santa Basílica un robo escandaloso; dos individuos parece rompieron la ventana de la sacristía; y se llevaron las alhajas con que estaba ataviada la imagen de Nuestra Señora de Concepción. La autoridad ha desplegado mucha actividad; y según se dice ha dado ya con los autores de tan sacrilego hecho."

Esperamos que las pesquisas de la autoridad den todo el fruto apetecible, recuperando las alhajas robadas y obteniendo el condigno castigo de los cacos.

Escuela de Santa Cecilia.—Este plantel de música que dirige el bien conocido artista don Alejandro Monestel, y al cual asisten setenta señoritas y cuarenta jóvenes, ha presentado exámenes muy satisfactorios este año, según vemos por el informe que de ellos ha dado al Gobierno el Profesor señor Castegnaro, delegado al efecto por la Secretaría de Fomento. Reciba el estimable señor Monestel nuestras felicitaciones.

La comunicación con Limón, que se había restablecido, gracias á los esfuerzos que para ello empleó la Empresa, está de nuevo interrumpida á consecuencia de nuevos derrumbos producidos por la fuerte lluvia que cayó durante toda la noche del martes y ayer. Ni siquiera ha podido llegar toda la correspondencia que había demorada en Limón, y la Compañía de Zarzuela que logró pasar, carece de sus equipajes. Parece que la interrupción durará esta vez ocho días por lo menos, si el rigor de la lluvia y nuevos derrumbos no vienen á destruir los trabajos de la reparación.

Almacén de Música.—Llamamos la atención de nuestros lectores al aviso que lleva este título. Los Profesores de música, Maestros de capilla y todos los aficionados encontrarán en el almacén de los señores Aberle y Vargas verdaderas riquezas musicales que satisfarán todos sus gustos y necesidades.

A nuestros agentes y suscritores.

Como estamos ya en el último mes del año, suplicamos encarecidamente á todos nuestros abnaodos se sirvan cubrir el valor de sus respectivas suscripciones, á fin de que nuestros agentes puedan hacernos la remesa correspondiente antes del 31 del presente.

Recomendamos á los señores Comerciantes que se fijen en el aviso que en el *Diario Oficial* publica el señor Inspector General de Aduanas don F. Villafranca, referente á un remate de mercaderías que tendrá lugar hoy jueves en la Aduana Principal.

Entre estas mercaderías se rematarán diez barriles de cognac fino y viejo, exquisitos vinos y mistelas de varias clases, cuarenta y cuatro relojes dorados, tres de níquel, uno de oro y otras varias alhajas.

TURNO DE LA SOLEDAD

La Junta de Edificación del templo de la Soledad, en sesión de ayer y previo el permiso de ambas autoridades, acordó celebrar un turno el próximo 6 de Enero.

Vista la penuria de los fondos de esta iglesia y lo poco que falta para concluir los trabajos, confía la Junta que tanto los habitantes de la capital como todos los vecinos de esta provincia coadyuven con generosidad á este último esfuerzo.

San José, 10 de Diciembre de 1895.

La Junta Edificadora.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias por cable.

LONDRES, 16.

Un despacho de Cracovia para el *Central*, dice: que el Czar ha recibido varias cartas amenazantes: la policía secreta de Moscow ha descubierto una conspiración contra el Czar, resultaron varios arrestos.

—La Duquesa de York dió ayer á luz un hijo, sin novedad.

PARIS, 16.

Carece de fundamento el informe que publicaron los periódicos, de que el Príncipe Murat murió de fiebre, en Madagascar: el Príncipe está con su Regimiento en Argelia.

—Un despacho de Madrid para el *Figaro*, dice: que el General Campos ha renunciado el mando en Cuba, y que el General Weiller, que actualmente se encuentra en Barcelona, será su sucesor.

NEW YORK, 16.

Ayer estuvo aquí el Teniente Churchill, hijo del finado Lord Randolph Churchill. El señor Churchill que está en camino de Cuba para Inglaterra, dice: que si España no sofoca la rebelión antes de la Primavera, las demás Naciones la obligarán á entrar en arreglo con los revolucionarios y éstos entonces obtendrán mejores condiciones; en su opinión, Cuba conseguirá autonomía.

MADRID 16.

Un despacho de Santa Clara para el *Imparcial*, dice: que el General Oliver derrotó á Gómez y Maeco en Mabajín; la pérdida sufrida por los insurgentes fué grande. El mismo despacho dice: que 800 facciosos atacaron un destacamento de fuerza española, cerca de Minas, entre Nuevas y Puerto-Príncipe; después de la primera descarga, los cubanos atacaron al machete, los españoles resistieron con mucho valor: mataron gran número del enemigo; pero ellos á su vez fueron casi aniquilados, murieron el Teniente y 25 soldados, el resto con la excepción de cuatro fueron heridos y capturados.

Turno de la Merced.

Se avisa á los vecinos de esta Parroquia, que se ha fijado el domingo 16 de Febrero próximo para la celebración del turno general en beneficio de los trabajos de la Iglesia de la Merced. La Junta abraza halagüeñas esperanzas de que conocida la necesidad de concluir cuanto antes el edificio destinado á Iglesia Parroquial, todos los vecinos se interesarán porque el turno alcance el mejor resultado.

El Secretario,
Máximo Chaves.

Congreso Mariano en Liorna.

Este Congreso ha terminado con una solemnisima función de acción de gracias, en el Santuario de Montenegro, á la que han asistido el Cardenal Arzobispo de Florencia y quince Obispos que han tomado parte en el Congreso; la Junta del mismo, con estandarte, todos los individuos del Seminario de Liorna, Vicepresidente del Círculo Universitario de Pisa, y numerosa concurrencia del pueblo y la nobleza, verificándose una solemne procesión al redor del Santuario.

Después de la Misa y el Rosario se cantó el Te-Deum, desde un altar colocado en la plaza del Santuario, el Cardenal Arzobispo de Florencia bendijo al pueblo con la imagen de Nuestra Señora de Montenegro; al tomar en sus manos el insigne Purpurado el pequeño y valioso cuadro de la milagrosa imagen, el entusiasmo de los concurrentes fué extraordinario; todos al verla se arrodillaron, y llenos de fe saludaban agitando los sombreros y los pañuelos, exclamando fervorosamente: ¡Viva María! ¡Viva nuestra celestial Señora!

El segundo Congreso nacional mariano se celebrará en Florencia en 1897.

EL DOCTOR J. Ramón Callegos.

MÉDICO Y CIRUJANO.

ha trasladado su despacho á su casa de habitación, Calle 21 Sur, nº 143; exactamente detrás de la Catedral. San José, Diciembre de 1895.

EL DOCTOR

FEDERICO ZUMBADO

ha trasladado su despacho á la casa número 33, 7ª Avenida Este, frente al Sagrario de la Catedral y contiguo al despacho del Doctor Jiménez.

Consulta de 11 a. m. á 1 p. m.
San José, Diciembre 1º de 1895.

SALVADOR ARGÜELLO ABOGADO

HEREDIA.
Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Rafael Meza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

"Almacén de Música"

— DE —

ABERLE & VARGAS.

Hemos principiado á recibir nuestros pedidos; y tenemos el gusto de ofrecer al público, particularmente á los señores Profesores de Música, Maestros de Capilla y aficionados en general, las siguientes

Novedades Musicales:

Métodos y Estudios de piano.
Métodos de Canto y de Solfeo, Vocalizaciones.
Romanzas y Canciones en Italiano, Español, Francés, Inglés y Alemán, surtido inmenso y nuevo.
Para Iglesia: Misas á 1, 2, 3 y 4 voces, obras religiosas de autores escogidos.
Música para piano á 2, 4 y 6 manos y 2 pianos, el más completo repertorio de fantasías, piezas de salón, óperas, obras clásicas, etc. etc., todo en grados de ejecución muy fácil, mediana y difícil.
PIEZAS DE BAILE: lindos valsos, mazurkas, cuadrillas, polkas, galopas, marchas.
Violín y piano, selecta colección de fantasías, variaciones, etc.
Música para guitarra, mandolina, etc.
Obras para orquesta.

CUANDO PREGUNTES SI TIENE PARA VENDER EN TU CIUDAD

Pianos! Armoniums! Pianos!

Nuestro objeto principal es facilitar á las familias la adquisición de un piano. Tenemos ya estos instrumentos, de fábricas inmejorables, y también podremos pedir *órganos para Iglesias.*

Cuerdas de Violín, Viola, Violoncello, Contrabajo y Guitarra (acero)

Puentes, clavijas, colas de pato, goma pez, etc., etc.

Pronto recibiremos artículos de fantasía, juguetes de novedad, y toda clase de

INSTRUMENTOS MUSICALES.

El "Almacén de Música de Aberle & Vargas,

viene á llenar una verdadera necesidad en el país, y tendrá siempre DE TODO lo concerniente á música, pudiendo también desempeñar toda clase de comisiones en el ramo musical.

El Almacén estará abierto de las 7 a. m. á las 9 p. m. Los días festivos se cerrará á las 2 p. m.

ENGLISH SPOKEN. ON PARLE FRANÇAIS.
— SI PARLA ITALIANO. —

ABERLE & VARGAS.

Avenida Central, Este, Nº 15, frente á doña Concepción C. de Gutiérrez. Apartado de Correo, 532.

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad,

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

— DE —

LUIS ARCE.

Calle Central, Sur.—Al lado de la BOTICA DEL COMERCIO.

Hé recibido un completo surtido de vinos de Jerez, Burdeos, California, priorato, catalán seco y dulce, cognac, whiskeys y varios licores de las más renombradas marcas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Ventas al por mayor y menudeo.

CANTINA BIEN SURTIDA

Tip. de San José.

JOSÉ JOAQUIN TREJOS.

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Calle 22 nº 23, frente á don Fabián Esquivel.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños raquíuticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SAUD DE LAS SEÑORAS APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en París, 8, Rue Vivienne

VINO DE QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^o, Farm. de PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias limitan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^o, desarrolla con rapidez a los niños débiles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la nariz, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE FELLETTIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas

DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquicas, Neuralgias, Lumbago, Gática y Dolores articulares*, de la *Coqueluche* y el *Diabetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SÉE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C^o

RECOMENDADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el *gurmio*, las *erupciones* de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^o que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

6 sea, 19. Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaquaca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquacas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Lornieri

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Organos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowicz.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos,*

Guías, **Hojas sueltas,**

Libros talonarios,

Folletos, Tarjetas de visita,

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4ª O.